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杨 鹏 周学泽

罗志军：男，汉族，1951 年 11 月生，辽宁凌源
人，1969 年 4 月入党，1968 年 2 月参加工作，在职研
究生学历，硕士学位。

1968 年 2 月，海军北海舰队战士、文书、技师；
1978 年 9 月，北京医用射线机厂团委书记；1980 年
12 月，中国青年报社干部，发行处副处长，报社副秘
书长，秘书长；1990 年 7 月，中日青年交流中心管委
会委员、副总经理；1993 年 2 月，共青团中央常委、
实业发展部部长，团中央常委、实业发展部部长、中
国青年实业发展总公司董事长；1995 年 9 月，南京
市副市长，市委常委、副市长；2001 年 9 月，南京市
委副书记、副市长；2001 年 10 月，南京市委副书记、
代市长；2002 年 1 月，南京市委副书记、市长；2003
年 4 月任江苏省委常委、南京市委书记；2008 年 1
月任江苏省委副书记，江苏省副省长，代省长。同年
1 月 31 日当选江苏省省长。2010 年 12 月任江苏省
委书记。

十七届中央候补委员。

现在，对于很多中国外贸企业而
言，贸易摩擦已经远非“反倾销”可
以涵盖——— 反补贴、反规避、产业损
害、３３７调查、３０１报告……这些都成
了中国企业耳熟能详的名词。——— 从
年初到年尾，来自欧美发达国家和部
分发展中国家频繁的、不同手段的贸
易保护行动，一直如影随形，让数以
万计的中国外贸企业窒碍难行。

“回顾２０１０年，贸易摩擦数量虽
然略有下降，但是可以肯定，取得好
结果是越来越难。常态化的贸易摩
擦，已经成为中国企业后危机时代必
须应对的最大考验之一。”广东省外
经贸厅公平贸易局局长陈立鹏接受记
者采访时说。

贸易保护行动“密集发难”

中国商务部日前发布的预警信息
显示，１０月底以来，欧盟在终裁中对
华铝合金轮毂、葡萄糖酸钠分别征收
为期５年２２．３％和５３．２％的反倾销
税；在初裁中对华铜版纸、三聚氰胺
征收为期６个月的临时反倾销税；在
反倾销日落复审调查中对华聚酯切片
维持征税。此外，欧委会还对华不锈
钢紧固件、钢丝绳发起反倾销日落复
审调查，同时欧盟业界呼吁对华不锈
钢板、热轧钢卷发起反倾销立案调
查。

欧盟“密集发难”——— 市场这样
形容这一波来自中国最大出口市场的
贸易保护风潮。

事实上，在很多企业看来，“愈
演愈烈”才是欧盟等国家和地区对我
国外贸行业发起贸易保护行动的更真
实写照。早在今年１月４日，也就是元
旦假日后的第一个工作日内，就有来
自美国的两项反倾销终裁和两项初裁
通告发布；从那时起，各种针对中国
外贸产业的摩擦举措就层出不穷，令
人眼花缭乱，应接不暇。

市场分析认为，美欧日等主要经
济体宏观政策自顾倾向强化，是导致
对华贸易保护主义升温的根本原因。
广州市外经贸局局长肖振宇说，滥用
贸易救济手段成为欧美发达国家转移
自身经济结构矛盾的手段之一，“说
白了，就是让中国企业成为其宏观经

济复苏进程缓慢的‘替罪羊’。”
有关专家认为，今年以来，中国

遭遇的贸易摩擦从纺织、轻工等低附
加值产业向新能源、电子信息等高技
术含量、高附加值产业蔓延。可以预
见，明年我国企业面临的贸易摩擦形
势将更为复杂。

中国企业面临“立体攻势”

今年９月１６日，欧盟委员会对中
国数据卡发起反补贴调查，涉案金额
约４１亿美元，不仅成为迄今为止中国
遭遇涉案金额最大的贸易救济调查，
也是欧盟首次对中国同一产品同时进
行三种贸易救济调查，在国际贸易救
济实践中极为罕见。

透过这一案例，一些市场人士认
为，这表明一些国家针对中国产品的
贸易摩擦举措已经形成了“立体攻
势”，保护措施从具体产品层面向产
业政策、汇率制度等宏观层面延伸的
态势更加明显。

商务部贸研院专家姚玲则分析
说，今年以来，由于拒不承认我市场
经济地位，欧盟部分贸易救济措施现
长期化倾向。此外，由于不承认市场
经济地位，欧美动辄以“替代价格”
计算倾销幅度，导致对我涉案产品征
收反倾销税的税率往往极高，这些都
加剧了贸易摩擦带给中国企业的不利
影响。

贸易保护主义的深入还让中国企
业面对全方位的贸易壁垒举措。东莞
一家玩具企业就向记者表示，以该行
业为例，除了遭受反倾销调查外，今
年３月中旬，美欧等地均大幅提升了
消费进口玩具的安全标准，加上高昂
的检测费用，这也使得中国企业出口
面临的“壁垒性门槛”不断加高。

根据加入ＷＴＯ协定，中国２０１６
年将自动获得市场经济地位，在此之
前，包括美国在内的很多国家对中国
贸易救济调查的数量和力度预计会进
一步加大。有专家则认为，未来５年
中，一些国家和地区甚至可能将贸易
保护主义发挥到极致，中国涉案产
品、产业的范围可能进一步扩大。

（据新华社广州１２月６日电）

未来５年对华贸易保护主义可能发挥到极致

贸易摩擦常态化考验中国企业

12 月 6 日，四川森林武警官兵上山清理烟点。当日 12 时左右，据四川省林业厅防火办指挥中心和甘孜州政府介
绍，发生在四川甘孜藏族自治州道孚县的草地火灾明火已经扑灭，目前现场正在清理烟点。 □新华社发

据新华社台北１２月６日电 中国国民党中央委员连胜
文在台湾五大城市“三合一”选举中遭枪击后，已于５日深
夜低调出院。经台检方调查，目前确定三大侦办方向，分别
为“凶嫌目标针对连胜文”“选举勒索不成，愤而上台开枪
误击连胜文”及“林正伟与陈鸿源家族处理土地纠纷的争
议”。

综合台湾媒体６日报道，在这一案件中，嫌犯林正伟作
案动机成为检方破解案情的最大谜团。为查清幕后是否另
有人或集团指使，台北板桥地检署５日再次提审林正伟进
行测谎。

林正伟当场被逮捕，行凶枪支也已缴获。林正伟在首

度测谎时，因对部分问题保持缄默或消极不配合未能完成
实质测谎。

新华社台北 12 月 6 日电 原台湾当局领导人陈水扁
因涉入龙潭购地弊案和前台北 101 董事长陈敏薰买官弊
案，上月被分别判处 11 年和 8 年徒刑。6 日，台湾高等法
院作出裁定，两案合并对陈水扁执行 17 年 6 个月徒刑，并
处罚金 1 . 54 亿元新台币。

此外，就陈水扁的妻子吴淑珍服刑事宜，台湾高检署
和台北地检署 6 日下午也作出决定，由于吴淑珍身体状况
欠佳，将其发往台中监狱附设培德医院服刑，由高雄地检
署执行。但是，发监日期和执行刑期目前还未确定。

四川道孚县草地火灾明火已扑灭

连胜文低调出院
陈水扁被执行 17 年半刑期

罗志军、李鸿忠简历

李鸿忠：汉族，1956 年 8 月生，山东昌乐人，
1976 年 12 月入党，1975 年 8 月参加工作，吉林大学
历史系历史学专业毕业，大学学历，经济师。

1982-1984 年任辽宁省沈阳市政府办公厅秘书
处干部。 1985-1987 年任电子工业部办公厅秘书、
副处级秘书。 1988-1995 年任惠州市副市长。 1996
-2000 年任惠州市委副书记、市长。 2000-2001 年
任惠州市委书记。 2001-2002 年任广东省副省长。
2002-2003 年任广东省委常委、副省长。 2003-2005
年任广东省委常委，深圳市委副书记、代市长、市
长。 2005-2007 年任广东省委常委，深圳市委书
记、市人大常委会主任。 2007 年任中共湖北省委
副书记，湖北省副省长、代省长。 2008 年任湖北
省省长。 2010 年任湖北省委书记。

是中共第十六、十七届中央候补委员。
（据新华社）

12 月 6 日，参观者在港铁项目首列车内部参
观。当日，中国制造的世界最高端地铁列车——— 香港
铁路公司(港铁)西港岛线项目首列车，在中国北车
长客股份公司下线。

作为我国具有自主知识产权的创新产品，该车
车体强度、寿命、噪音控制、防火性能等方面均采用
了国际最高标准，填补了国内 A 型高档不锈钢地铁
车的空白。 □新华社发

中国造世界最高标准

地铁列车下线

在 78 家房地产为非主业的央企“磨
磨蹭蹭”不愿退出市场的时候，监管机构
日前向商业银行下发了一份房地产央企
“红名单”。根据这一名单，目前多家银行
已经要求分支行只能对名单中列示的中
国建筑工程总公司、中国房地产开发集
团公司等 16 家房地产央企提供新增房
地产开发贷款，对 16 家之外的非房地产
主业央企不得提供新增房地产开发贷
款。(12 月 6 日《中国证券报》)
78 家非房地产主业央企退出房地产

市场，是今年 3 月国资委为呼应楼市调
控政策而作出的战略部署，其目的有二：
一是给过热的房地产市场、高企的房价

“降温”；二是让非房地产主业央企专注
于主业、专注于实体经济，发挥央企国民
经济“稳定器”的作用，增强我国经济抗
风险的能力。然而，由于房地产企业对央
企集团的利润贡献颇多，很多非房地产
主业央企担心一旦贸然退出房地产市
场，再次进入将非常困难，因而对“退房”
并不积极。

在此情形下，监管机构向商业银行
下发房地产央企贷款“红名单”，用意显
而易见：即以金融手段切断非房地产主
业央企的资金链，逼迫这些央企早日“退
房”。应当说，在货币政策开始步入“稳
健”的今天，贷款“红名单”有一定的积极

意义。但对于贷款“红名单”能否将央企
逼入“退房”的死胡同，笔者却深表怀疑。

其一，诚然，在我国实行商品房预售
制的初期，房企的资金来源主要是银行
贷款。但经过多年的“超常规”发展，很多
房企的经济实力早已今非昔比，银行贷
款占房企资金来源的比重逐渐降低。国
家统计局的数据显示：今年前三季度房
地产开发企业本年资金来源 50504 亿元，
其中国内银行贷款仅为 9398 亿元，所占
比例还不到 20%。在此情形下，“红名单”
到底能起到多大的作用，可想而知。

其次，贷款“红名单”并不能完全切
断非房地产主业央企的资金来源。目前，

央企上缴“红利”的比例最高为 10%；今
年 11 月 3 日，国务院常务会议决定提高
中央企业国有资本收益收取比例，央企
上缴“红利”比例将提高 5% 到 30% 不等。
抛开央企上缴红利比例提高的政策现在
尚未执行不说，即便上缴红利比例提高
的幅度按 30% 的上限执行，一些“日进数
亿金”的央企手中仍然会有大量的“闲散
资金”，而这些“闲散资金”就是房地产央
企的“坚强后盾”。另一方面，在我国房地
产市场快速发展时期，海外基金一直是
重要的市场参与者，海外融资并不困难。

其三，非房地产主业央企“赖”在
房地产市场不走，也不是“一个人在战

斗”。因为这些央企当时进入房地产市
场，固然有企业市场定位不清晰的原
因，但更主要的原因还在于很多地方为
了攀上央企这门“富亲戚”、吸引央企
投资以拉动地方 GDP 增长，而给予了
央企很多开发房地产的优惠政策。因
此，现在有些央企即便想从房地产市场
“抽身”，地方也未必肯“善罢甘
休”。在这种情况下，很多央企也就
“半推半就”地留下了。

为此笔者以为，非房地产主业央企
“退房”应当有“时间表”。对于到期仍未
“退房”者，应当由国资委通过协议转让、
甚至是直接划拨的形式强制其退出。

随着耕种成本的提高，农产品价格长期趋势必
然是上涨的。调控高价蔬菜绝不能够打压菜农的生
产积极性，反而要增加财政资金投入来补贴菜农的
生产热情，与此同时要把解决“最后一公里”加价作
为政策的着眼点。其中的关键政策就是要明确农产
品交易市场的公益属性，以政府投资、微利经营的
模式来参与农产品市场交易。通过解决高入场费、
管理费、摊位费的问题，降低最终的销售价格，并以
终端低价来遏制其他销售渠道的加价行为。

为业主讨要消防权叫好

从本月 2日起，北京市海淀区当代城市家园小
区的业主们，开始自发拆除占用小区消防通道的围
墙。我们为业主们的安全意识叫好，为讨要消防权
所迸发出来的公民意识礼赞，同时也为监管缺位叹
息。“宜未雨而绸缪，忘临渴而掘井。”期待相关部门
能够主动进行地毯式排查，以最大程度消除各种安
全隐患，莫等悲剧发生了才后悔不迭。

加强建筑安全应打破潜规则

近期各地建筑行业事故频发，引发社会关注。
事故的背后，都存在工程层层多次分包的违法违规
现象。因此，要打破建筑行业非法分包潜规则，仅靠
临时的监督检查还远远不够，关键是要通过进一步
完善相关法律法规和监督机制，追究整个分包利益
链条上相关者的责任，对所有涉及其中的企业和个
人都加大处罚力度，以增加非法分包的违法成本。

幼儿园公私同价应“就低不就高”

就媒体报道来说，目前天价大多出现在私立幼
儿园身上。但不可忽视的是，有些公立幼儿园收费
也不容低估。这意味着，我们不能简单地认为“私”等
于“高”，“公”等于“低”。如果笼统地强调公私同价，
那则有可能在事实上提高了幼儿园的收费标准，反
而加重了民众的负担。因此这一现实下，强调公私
同价“就低不就高”就显得尤为重要。

让保障房作用得到充分体现

我国明年计划安排建设 1000 万套保障房，比
2010年增长 72.4%。建设规模持续扩大的保障房建
设计划表明，政府决心通过扩大参与住房建设力度
为中低收入者提供服务，而不再过多凭借市场。这
既是以民为本的应有之义，也可保证与房地产相关
的近百个行业的订单。从根本上说，房地产调控不
仅是价格调控，而首先应该是制度调适。只要制度
跟上了，保障房的作用才能充分体现，政府预期和
民心预期才有望实现。

(大众网 王晓亮 辑)

中国农业大学校长柯炳生日前在学校
官方网站发表文章《关于高考招生制度改
革的几点认识》，矛头直指目前自主招生考
试存在的诸多弊端，认为当前自主招生的
实际效果与期望之间有不少偏差，自主招
生考试与 99.9% 以上的考生没直接关系。(12
月 5 日《新京报》)

据柯的解释，每年以自主招生形式录
取的考生大约 1.5 万人，其中三分之二的学
生没有自主招生的优惠也可以进入同样的
学校，即真正享受到自主招生优惠的考生
为 0 . 5 万人左右，占全国每年 1000 万考生
总量的 0 . 05%。因此从某种意义上讲，迄今
为止的自主招生与 99 . 9% 以上的考生没有
直接关系。

一项与 99 . 9% 以上的考生没有直接关
系的制度，还有必要存在吗？——— 至此，公众
很容易发出这样的质疑，但在笔者看来，自
主招生的“七寸”其实不在与多少考生有关
无关。正如柯炳生自己所言，“这项政策的本
意就是针对少数考生的”。既然如此，如果真
与 99.9% 以上的考生有关，那岂不成了另一
次的高考。

成另一次高考——— 显然不是自主招生
这一制度设计的初衷所在，也是它无论如
何都不能“承受之重”。我们必须弄清出台自

主招生的初衷究竟是啥？教育部新闻发言
人续梅日前表示，“自主招生本身就是为了
能够在高考之外开辟一条新路径，能够确
保把那些学有所成、在某方面有特长综合
素质全面的优秀学生招到学校中来。”

就笔者理解，自主招生只是对高考制
度的一种“补充”，旨在现行的高考制度之外
重新打通一条“管道”，把考生里极个别的
“偏才怪才专才”也吸纳到大学教育的体系
中来。所以，如果在剩下来的不到 0.1% 的考
生中，能够做到公平公正公开地选拔“偏才
怪才专才”，那么自主招生制度的本意不也
就达成了吗？公众还能有什么不满的意见
呢？

理想很丰满，现实很骨感。自主招生制
度这么多年一路走下来，尽管作出了不少
努力与尝试，比如去年的“北大校长实名
制”，今年的“自主招生联盟”等，但都无一例
外地被公众诟病为“掐尖”的游戏——— 宣传
很“给力”，最终还是以成绩是否拔尖作为最
重要的选拔标准。在这种情况下，绝大多数
真正的“偏才怪才专才”，仍然被生生地挡在
了大学校门之外，而这恰恰是自主招生制
度的“七寸”。

与 99.9% 以上的考生无关不可怕，可怕
的是连剩下来不到 0.1% 的都无法保证“实
至名归”。

12 月 5 日，虽然全国有上
百万人参加“国考”，争抢 1.6万
个“金饭碗”，但国家公务员局考
试录用司司长聂生奎表示，“公
务员热”首次出现降温趋势，“公
务员热”不会阻碍中国发展。(12
月 6 日《东方早报》)

聂生奎这一表示，主要是对
比去今两年报考人数而来的。据
国家公务员局统计，今年全国报
名确认参加国考笔试的约有
103 万人，比去年少了 1 万人；
而计划录取 1.6万人，比去年增
加了 1000人。这样一算，今年国
考报考与录取的比例是 63 . 6：
1，录取率较往年有所提高。

人数下降，是否就意味着
“公务员热”降温呢？两者之间，
并不能划上简单的等号。试想，
1 万的分子相较于 103 万的分
母又能算什么？换算下来话，下
降的人数连 1% 都不到。而“公
务员热”是一个概念性的趋势，
它并没有一个明确的临界点，如
同我们通过几年观察才得出“公
务员热”的判断一样，证明它不
热也需要较长时间的观察，并且
在数据上要有一个大的变动。可

现在，仅仅是 1% 不到的下降，
面对 103万的报考人数，无论是
绝对量，还是相对量，都不能说
少了，更不能说不热了。

聂生奎分析，公务员热之所
以降温，源于四个原因。一是随
着经济好转，就业有所缓解；二
是很多人更加理性，不再凑热
闹；三是 85% 以上的职位要求
两年以上工作经历，一些大学毕
业生放弃报考；四是变更职业的
成本不断加大，很多人不再考虑
重新择业。认真分析四点原因，
不能得出这样的结论，那就是，
并不是社会不追逐国考，而是因
为一些情况不便报考，更不是不
想报考。但今年不便，不代表明
年仍然不便；今年不想，也不代
表明年仍然不想。由于国家公务
员考试的录取率较低，不追逐国
家公务员考试，并不代表不追逐
地方公务员考试。事实上，许多
考生就将报考国家公务员当做
报考地方公务员的练兵。

所以，仅仅因为考试人数略
有下降，就说“公务员热”出现降
温趋势，还为时尚早。
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□ 瞿玉杰
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说“公务员热”降温
为时尚早
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